

Zeitschrift: Le pays du dimanche

Herausgeber: Le pays du dimanche

Band: [8] (1905)

Heft: 4

Artikel: Variété

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-255017>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Ce que gagnent les souverains et les chefs d'Etats

Autrefois, tous les souverains pouvaient, à leur fantaisie, disposer des richesses de leurs sujets sans être obligés d'en rendre compte à personne, ce qui revient à dire qu'ils étaient les maîtres absolus ; mais aujourd'hui, il n'y a plus guère que l'empereur de Russie, le sultan et les poëntats asiatiques qui, comme chefs d'Etats et comme chefs de religion, possèdent tous les droits sans restriction.

Cette omnipotence explique par exemple que l'entretien de la maison du tsar revienne à quatre-vingt-douze millions par an, bien qu'officiellement la liste civile de ce souverain ne soit que de quarante-quatre millions.

De son côté, le sultan, qui dispose à son gré du dernier de l'Etat, dépense pour ses frais personnels, son train de maison et son harem plus de soixante millions par an ; aussi est-il obligé, de temps à autre, pour combler le déficit de ses caisses, de recourir à des moyens plutôt arbitraires.

Cependant, les souverains des autres pays seraient ingrats de se plaindre, car, bien qu'aujourd'hui la royauté ne soit plus qu'une magistrature, ces magistrats suprêmes qui s'appellent empereurs et rois touchent des traitements considérables, et jouissent d'un grand nombre de priviléges.

La liste civile des Souverains

L'empereur d'Autriche	22,000,000 francs.
L'empereur d'Allemagne	18,000,000 »
Le roi d'Italie	16,000,000 »
Le roi d'Angleterre	11,750,000 »
Le roi d'Espagne	11,000,000 »
Le roi de Bavière	6,200,000 »
Le roi de Suède et de Norvège .	4,500,000 »
Le roi des Belges	4 000,000 »
Le roi de Portugal	3,800,000 »
Le roi de Saxe	2,500,000 »
Le roi de Danemark	2,400,000 »
Le roi de Wurtemberg	2,000,000 »
La reine de Hollande	1,600,000 »
Le grand-duc de Bade	1,400,000 »
Le roi de Grèce	1,300,000 »

Ce que touchent les présidents de républiques

En regard de la liste civile des souverains, qui, la plupart, en outre, possèdent des fortunes personnelles considérables, nous allons voir les traitements des présidents de républiques :

Le président de la Rép. franç. .	1,200,000 francs.
Le président des Etats-Unis . . .	250,000 »
Le président de l'Argentine . . .	180,000 »
Le président de l'Equateur . . .	120,000 »
Le président de la Conf. suisse .	18,000 »

Ce que gagnent les souverains par minute

L'*Almanach Hachette*, la petite encyclopédie populaire universellement connue, a publié une très curieuse statistique illustrée : Le *Prix du travail des chefs d'Etats*.

En supposant qu'ils travaillent 6 heures par jour, les chefs d'Etats suivants toucheraient, par minute de travail :

L'empereur de Russie	405 francs.
L'empereur d'Autriche.	176 »
Le roi d'Italie.	108 »
L'empereur d'Allemagne.	88 »
Le roi d'Angleterre	75 »
Le roi d'Espagne	72 »
Le roi de Suède.	48 »
Le roi de Bavière	46 »
Le roi de Saxe	24 »
Le roi des Belges	24 »
Le roi de Danemark.	18 »
Le roi de Wurtemberg	10 »
M. Loubet.	9 »
Le président des Etats-Unis	2 »
Le président de la Confédération suisse	0 fr. 15

Deux princes qui n'ont pas de liste civile

Deux princes en Europe sont dépourvus de liste civile. Ce sont le prince de Liechtenstein et celui de Monaco. Le prince de Liechtenstein, au contraire, est tenu de payer, chaque année, à ses 9,500 habitants une amende de plusieurs milliers de couronnes, pour n'avoir jamais, depuis bientôt trente ans, mis les pieds dans sa principauté. Cette dépense ne doit, cependant, pas le gêner beaucoup, étant donné qu'après l'empereur, il est le plus riche propriétaire autrichien et qu'il possède, dit-on, une fortune personnelle approchant de deux cents millions de francs.

Les revenus du prince Albert de Monaco sont fournis par la Société des Jeux ; chaque année, il touche une redevance de deux millions de francs. Il est, de plus, un des gros actionnaires de la Société qui lui a versé, il y a trois ans, une somme de dix millions, destinée à payer le renouvellement de son privilège, et cela sans préjudice d'une somme égale qu'il devra toucher dans dix ans.

***** VARIETE *****

Les billets de la Banque de France

Connait-on le nombre des billets bleus en circulation de la Banque de France ? 1 million 500,000 billets de 1,000 francs, 600,000 de 500 francs, 22 millions de billets de 100 francs, 11 millions de billets de 50 francs, 15 000 billets de 25 francs, 70 000 de 20 francs et 140,000 de 5 francs. Tous ces billets, si on les réunissaient, pèseraient 33,000 kilogrammes, représentant les 6 millions et demi de kilogrammes d'or et d'argent qui reposent dans les caves de la Banque, et qui servent de gage pour 3 milliards et demi à une circulation fiduciaire de 4 milliards 300 millions de billets de banque.

Les billets de 25, 20 et 5 francs, qui se trouvent toujours dans les mains du public, depuis 1870, sont gardés peut-être par des collectionneurs (?) et représenteraient encore le chiffre de 2,442,525 francs, si leur remboursement était exigé.

Enfin, l'encaisse représenté par les billets de la Banque de France est de 800,000 kilog. d'or et de 6 millions de kilogrammes d'argent.

